

Déclaration commune des responsables de communautés religieuses à l'occasion du rassemblement interreligieux LH Divers'cités le 24 septembre 2017

Cette année 2017 a déjà été riche en événements dans la ville du Havre, et d'autres rendez-vous nous attendent dans les semaines qui viennent pour fêter son 500ème anniversaire. Notre rencontre n'a pas l'ampleur des géants, des feux d'artifices et de l'accueil des grands voiliers, des nombreuses expositions et œuvres d'art accueillies par la ville à cette occasion. Et pourtant, il nous a semblé important de nous associer, ensemble, à cette année de fête, en témoignant de notre désir de construire une fraternité durable.

Les rencontres entre les responsables de différentes communautés religieuses présentes sur Le Havre sont régulières pour échanger sur des sujets de société ou des préoccupations partagées. Ces derniers temps, ce sont des évènements tragiques qui nous ont conduits à des prises de parole publiques. Dans ces moments difficiles, il est important de redire l'amitié et la solidarité qui nous lient, et la confiance qui s'est établie entre nous. Il est bien sûr important aussi de continuer à dénoncer ces actes de haine et de violence, de redire leur incompatibilité avec notre foi et de nous souvenir qu'ils ne touchent pas que notre pays, ou nos pays occidentaux, mais qu'il y a bien des endroits dans le monde où ils sont malheureusement devenus le quotidien de leurs habitants.

Si nous sommes capables de nous rassembler dans les temps difficiles, nous le sommes aussi dans les temps de fête, dans ces moments de gratuité que nous choisissons de vivre ensemble. Depuis plus de 20 ans maintenant, un groupe de dialogue interreligieux se retrouve une fois par mois autour de textes bibliques et coraniques, de thématiques théologiques ou de questions d'actualité. Ce groupe a été créé par des personnes soucieuses de ne pas laisser leurs communautés se fermer sur elles-mêmes mais souhaitant leur donner la possibilité de tisser des liens d'amitié solides entre elles, de s'ouvrir les unes aux autres pour apprendre à se connaître et s'engager ensemble dans la société. Aujourd'hui, le groupe se réunit toujours et se réjouit de l'intérêt que de nouveaux membres lui témoignent.

Ces deux dernières années, plusieurs tables-rondes, organisées dans nos différents lieux de culte et de prière, ont montré l'intérêt que les Havrais portent à ce genre d'échanges et leur importance. Ils n'ont évidemment pas pour vocation de nier nos différences, mais bien de témoigner que nous pouvons vivre avec et nous en enrichir. Ces rencontres sont un véritable chemin spirituel à travers lequel c'est la foi de chacun qui s'approfondit. Aujourd'hui, c'est de tout cela que nous voulons témoigner.

Nous nous réjouissons de cet anniversaire ; nous nous réjouissons de faire partie de cette ville, de son histoire et surtout de son avenir ; ensemble nous voulons nous engager pour partager cet espace commun et le faire vivre.

La ville est un projet de civilisation qui appelle ses habitants à partager un territoire commun plutôt qu'à se replier sur des espaces claniques à défendre. Les religions portent une visée universelle et elles ont vocation à relier les hommes et les femmes habitant une cité à bâtir ensemble sur la base de la reconnaissance mutuelle, de la recherche d'harmonie sociale, de justice et de fraternité large. C'est le sens profond de notre rassemblement aujourd'hui dans le cadre des célébrations du 500ème anniversaire de notre cité.



Les croyants ne vivent pas en dehors ou à côté de la société. Ils font partie des citoyens de cette ville. Ils ont participé à sa construction et continuent à le faire à travers leurs engagements professionnels ou associatifs, à travers les valeurs qu'ils portent et l'espérance qui les animent. Ils ont partagé son histoire, ses joies comme ses douleurs. Ils œuvrent pour le bien-être social de la ville et de ses habitants, quels qu'ils soient et d'où qu'ils viennent, à travers les projets portés par un certain nombre d'associations en lien étroit avec les communautés religieuses qui apportent leur soutien aux plus démunis. Sans elles, le visage du Havre ne serait pas le même.

Merci à toutes celles et ceux qui se sont associés aux préparatifs de cette rencontre. Merci tout particulièrement aux jeunes qui sont venus à plusieurs réunions pour partager leurs envies et leurs idées pour une telle journée, et qui ont sans doute découvert par ce biais l'exigence du dialogue interreligieux. Merci aussi à vous tous qui nous avez rejoint aujourd'hui, et à vous qui avez accepté de mettre vos talents à contribution pour l'animation de cette journée!

Le 8 octobre 1517, François ler signait la charte de fondation du Havre de Grâce, après avoir ordonné quelques mois plus tôt la fondation d'un port, porte ouverte sur le monde. Depuis lors, Le Havre a accueilli des hommes et des femmes venus de tous les horizons, qui ont pris part à son développement et lui ont donné ce visage multicolore. Le Havre, cité océane, est une ville de brassage et nous voulons témoigner ensemble que nos diversités sont nos richesses pour construire ensemble la cité des hommes.

La fraternité n'est pas spontanée et ne se décrète pas. C'est un élan du cœur qui s'ouvre aux autres et porte le souci du bien commun de tous. Notre responsabilité est engagée. Croyants de façon différente, mais mobilisés avec nos diversités, comment habiter cette ville ensemble, comment y faire coexister nos différences et nos espérances ?

Lors de notre rassemblement du mois d'août 2016, nous avons affirmé notre volonté de renforcer nos efforts pour faire route ensemble, pour poursuivre nos rencontres au nom même de notre foi en Dieu, mais aussi au nom de notre humanité commune. Nous croyons, et voulons réaffirmer aujourd'hui, que la diversité est toujours une richesse, qu'elle soit sociale, culturelle ou religieuse et que nos divergences assumées peuvent être un puissant levier pour notre avenir. Nous voulons nous engager pour que la paix et la fraternité grandissent, pour que chacune et chacun puisse trouver sa place dans cet espace commun qui est le nôtre, pour que des idées nouvelles, des projets audacieux émergent de nos rencontres et de nos échanges.

Ce défi est celui de tous les habitants du Havre, membres de différentes communautés religieuses ; croyants, agnostiques et athées ; responsables religieux, politiques et associatifs ; industriels, commerçants et ouvriers ; habitants de la ville haute et de la ville basse, du centre-ville et des quartiers périphériques ; havrais de toujours et nouveaux arrivants ; citoyens engagés dans la vie de leur cité....

Ce défi est celui d'aujourd'hui comme celui de demain, pour que cette ville soit vraiment pour tous, selon son nom originel, un Havre de grâce.